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没
的
底

杜
静
安

! ! ! !某年某月某日被朋友拖去喝酒，因
是自费宴请，故吃客们都比较放松，比
较畅怀，比较兴奋。酒过三巡，不知是
谁提起要比比酒量，于是众人借着酒
劲，七嘴八舌、争先恐后、自报海量。有
人宣称是酒瓶，有人宣称是酒桶，有人
宣称是酒缸，更有甚者，宣称是酒仙，
全世界名酒都喝过，如今什么酒
都不在话下。正在众人面面相觑、
张口结舌之时，一位操着苏北口
音的汉子，霍地站起来，一口喝尽
面前的大杯白酒，而后喷着酒气、
精神抖擞、自信十足地说：“我的
酒量是没———的———底！”听了石
破天惊的豪言壮语，众人一片叫
好，酒量冠军立马有了定论。伴
随“没的底”雅号的叫响，觥筹交
错，酒酣耳热，嬉闹喧哗的场景，一直延
续到在外请代驾司机们的一再催促之
下才宴散人去。
当晚我没有睡好，不是醉酒，而是触

景生情，那是一种担忧之情。
好酒量的人我见过，但我从来没有

见过也不相信真有“没的底”的高人，因
为这违背科学常识。
“没的底”也即没底线，喝酒

没底线，绝对伤身体，甚至可能美
酒变毒药，喜剧变悲剧。由此联
想到，做人没底线，又会怎样呢？
当下的社会，普通人做人做

事没底线，大多是道德层面的问题，当然
会影响社会风气，但造成伤害的范围和
影响相对有限；而手握权力的干部，特别
是领导干部，一旦失去底线，就会忘乎所
以，罔视党纪国法，公权变私权，公利变
私利，枕边人越换越勤，出格事越做越
多。其影响和危害，起码关乎一方百姓的
切身利益，乃至波及一区县、一行业、一

省市，甚至全党、全国、全军的负面影响。
“没的底”的危害性实际上人人感同身
受。往深里想，如果整个社会都没了底
线，那么所有人也都失去了保护自己的
最后防线，到时晚矣。
所以，底线关乎所有人。“天地有定

律，四季有成规，万物有法则”，做人有底
线。底线符合人的良心和理性，
而领导干部最为关键。我们在为
人处世中必须维护底线。底线是
为人伦、人际以及社会游戏规则
避免侵蚀破坏而设置的最重要
的防线。有了底线，我们的价值
观才能确立，我们的行为才能规
避风险，我们的社会生活才能健
康发展。中华民族的好传统就包
括做人有底线，如：做生意，明码

标价，童叟无欺；做学问，言之有据，持
之有理；做官，不争民财，不害无辜；做
人，不卖朋友，不丧天良。正是靠着底线
的坚守，中华民族虽历经苦难，中华文
明却得以延续，“中国梦”始终萦绕在亿
万人民的心间。

当今的底线，如通过立法程序明文
规定下来的，是“法律底线”；在社会生

活中约定俗成，大家都共同遵守
的，是“道德底线”；各行各业都
必须遵守的原则，比如商家不卖
假货，会计不做假账，医生不开假
药，体育竞技不吹假哨等，是“行

业和职业底线”。底线是基础，是根基，是
根本。基础不牢，地动山摇；防线失守，全
盘崩溃。所以党中央反复强调领导干部
要“三严三实”，要敬畏底线，特别要以
反面典型为镜鉴，受警醒。这是一场绝
对输不起的全民战争啊！
底线就是生命线。“没的底”者也就

是“没的命”者，!"#吧！

夏宿八卦村
张天明

! ! ! !去了几次诸葛八卦村，唯有
夏夜住宿的那一次才体会到幽、
静、凉三味。诸葛八卦村位于金华
兰溪西部，至今有 $%%余年的历
史，村民多姓诸葛，村中大量明清
古民居按“八阵图”样式布列，恍
如迷宫，充满了神秘气息。白天，
混在熙攘的游客中走马观花，浮
光掠影，印象不深，夜色降临，古
村洗去铅华，归于本真，才呈现时
光淘洗下的仪态万方。
诸葛八卦村之幽，如世外桃

源。月上树梢，灯笼挂起，我们所
住的宾馆是由一处古宅改造而
成。一幢幢鳞次栉比、黑白分明
的古民居，错落有致的马头墙，
玲珑净透的古巷，清冽甘甜的古
井，错落有致地布置在花红草绿

的庭院里。最为别致的是透过浮
凸微明的窗棂和屋檐一角，可以
眺见远山的黛影，若隐若现。诸
葛八卦村一带地形如锅底，中间
低平，四周渐高，十分幽闭。由于
地形隐蔽，诸葛八卦村历史上躲
过了多次战火。
抗战期间，有队
日本兵从八卦村
外的省道路过，
没有发现树林后
的偌大村庄而进来骚扰。有人说
是诸葛亮显灵，使敌人迫于草船
借箭、空城计等威慑而疑神疑
鬼、胆战心惊。有人说，如果敌人
入了八卦阵，定叫他有来无回。
诸葛八卦村之静，在钟池无

波。钟池是诸葛八卦村的核心所

在，也是布列“八阵图”的基点。钟
池约有半顷，四周伸展出八条小
巷，或宽或窄，或曲折或通达，形
成了坎、艮、震、巽、离、坤、兑、乾
八个部位。夺谷越野而来的泉水、
溪水、潭水、井水，一汇入钟池，便

少了波折，多了
矜持。醉月迷花，
微风拂过，吹皱
池水，波光粼粼。
除了妇女在池边

石桥上淘洗，激起一星浪花水声，
钟池像是睡着了一样，附近的古
巷也仿佛早早地进入了梦乡。想
起诸葛亮在《诫子书》中的名句
“非澹泊无以明志，非宁静无以致
远”。远离名利场，远离白天的喧
嚣，才能使暴者颐解，怒者粲发，

弱者刚强，远大的志向得以伸展，
独立的人格得以保持。诸葛亮的
子孙们选择了八卦村，也就是选
择坚守这一片文化内核。
诸葛八卦村之凉，赛过了金

华双龙洞，更非城市里的空调所
能比拟。在院子里，泡一壶凉茶，
摇一柄鹅毛扇，用一桶井水湿一
下青砖地面。白粉墙上苏式青灰
磨砖的雕花门楼仿佛挡住了白天
的燠热，与披檐木门相映成趣，花
园假山，曲径回廊，清风送爽，花
香扑鼻，蝉声不断。与一位长者聊
聊当地的人文掌
故、艺术瑰宝，仿
佛忘了长夜漫
漫，浸入了迷人
的夏夜梦乡。

青光眼为何要行白内障手术
郭 涛

! ! ! !经常有急
性闭角型青光
眼的患者，被
告知要进行白
内障手术。他

们总是要问，我得的是青光眼，为什么要开白内障？
徐阿姨因入院时视力只有眼前指数，结膜混合充

血，角膜水肿、前房浅、晶状体混浊，眼压 $%&&'( 以
上。医生予以紧急降眼压处理后，眼压下降到正常，眼
痛头痛等症状明显改善，视力也提高到 %)*。但进行青
光眼常规检查后，发现房角 +,%度左右关闭。医生给予
单纯白内障超声乳化术联合人工晶体植入术，术后第
二天视力就达到 +)%，角膜透明、前房变深，房角打开
了，眼压为 +%&&'(，患者满意出院了。这就是一例典
型的“得的是青光眼，开的却是白内障”的病例。
青光眼患者为何要开白内障手术？这要从我国青

光眼患者的特征说起。黄种人罹患青光眼以闭角型青
光眼为主，有其眼部解剖特征：眼轴相对短，晶状体相
对较厚、位置靠前，前房浅、房角窄。病人的发病年龄一
般在 *%岁以上，而这也正好是白内障高发的年龄。白
内障和闭角型青光眼的患病有着密切的关系，尤其是

和急性闭角型青光眼密切相关。这是
因为在晶状体变混浊发生白内障的过
程中，晶状体膨胀，从而推动虹膜前
移，可引起瞳孔阻滞，使原本浅的前房
更浅，狭窄的房角更窄甚至关闭，导致

房水流出不畅甚至中断，诱发青光眼发作。因此，对于
急性闭角型青光眼患者，特别合并有白内障时，我们可
以通过单纯摘除白内障，改善前房深度，打开狭窄的房
角，达到治疗青光眼和预防青光眼发作的目的，从而避
免对视神经的损伤。
白内障手术可以给急性闭角型青光眼早期患者带

来的好处有：第一，白内障手术后，前房加深，房角开
放，房水流出通畅，眼压下降。患者基本不会再发，也基
本不会影响眼底等检查。第二，白内障手术本身可以解
决白内障对视力的影响，恢复视力。第三，白内障手术
联合植入合适的人工晶体，可以使老花度数减轻，看远
时不需要戴眼镜，看近时老花度数明显减轻，给患者带
来更为舒适的视觉质量。
那么，哪些急性闭角型青光眼的患者可以选择单

纯白内障手术？第一，急性闭角型青光眼急性发作使用
药物或不用药物眼压能够控制正常，房角没有完全粘
连，且合并有白内障，视力下降影响到日常生活。第二，
急性闭角型青光眼一只眼已发作，另一只眼处于临床
前期，如果晶状体混浊导致视力下降影响了日常生活，
也是白内障手术的指症。

对于合并有白内障的急性闭角型青光眼早期患
者，单纯白内障手术不仅能提高视力，且能有效地避免
青光眼的发作。对于单纯白内障手术不能控制的青光
眼，在做青光眼手术的同时，摘除白内障，更有利于青
光眼的眼压控制，减少并发症，而且还可提高视力，避
免二次手术，可谓一举多得。

-作者为上海第三人民医院眼科主任.

总有尘沙弥漫时
安 谅

明人明言微语录! ! ! !总有尘沙弥漫的时候。大千世
界，今天万里晴空，也难说明日不见
无边阴霾。这尘雾像云一般轻浮，一
阵风就又可能把它吹来。

尘沙实际上从来就不会消失，
就像地底下蛰伏的草籽，某一日总
会粉墨登场，搔首弄姿。这绿色的涌
动，我们欢喜地迎接，而这满目的迷
蒙，我们也平静地笑对。
无风不扬尘。招惹了尘沙的是

风，而让尘雾涤荡吹尽的，也当是
风。风的习性，确立了它的功能。
是一种过度的反应，也是一种

庆幸，尘沙侵入无声无息，而我回之
以喷嚏连连。其实我只是过敏性鼻
炎，但或许一种病态，倒也铸就了防
护的堤岸。
对于尘沙，风只是驱赶，而雨则

是舍身化解。如此，风只算顽童，而

雨，则堪称精灵。可见，一片迷糊中，
也可以廓清是非分明。
漫天风沙，你知道提防，一粒沙

尘，则难以抵挡。而真让你眼含泪花
的，往往就是一粒尘沙。
尘雾在阳光的衬托下，也会拥

有一种朦胧的奇美，但只是让人抬
眼一瞥，又有谁愿意投入其中，时刻
沉醉。
天地有雾，心不模糊；心有迷

雾，路不盲目。尘沙遮挡了视线，可
以暂时停步，不要一时失足。
太多人知晓尘沙的脏污，却少

有人去严加防护。我不能说这是一
种麻木，也许它的漫天飞舞，改变了
它的面目，也让它处处通途。
尘土在地，它一文不值，还时时

被踩在泥里。所以它也渴望扬起，在
空中飘飞，那众多仰视它的目光里，
自有它的得意。
冬夏两季，也是冷热两极，沙尘

也有所畏惧，龟缩藏匿。而春秋太温
和，它就时常现身，摆谱乃至嚣张，
直到雨打风吹去。
尘沙肆虐，也得明白，这世界并

不尽是沙土。当你把世界都视之为
污浊不堪的尘土时，你一定也是充
满污物。
尘沙蔽日又总是短暂的，阳光

的生机，总是不可阻挡。就像阴郁的
心情不可长久，任什么都不能让太
阳奔跑的步子停留。
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! ! ! !今年七月初去了一趟
俄罗斯，对我来说何处印
象最深？是金碧辉煌的教
堂、藏金卧宝的冬
宫夏宫，还是圣彼
得堡的古老建筑，
都不是，而是感受
到俄罗斯从古至今
的一种“威严”。

在旅游大巴
上，导游小姐不断
提醒我们，俄罗斯
实行禁烟，而且非
常严格，大家千万
不要在公共场所吸烟，否
则处罚很厉害；还说在广
场、大街、大楼不允许有烟
草广告，在商场、商店橱窗

柜台不允许香烟公开陈列
展示。果然，我特别留意，
在俄罗斯七天，看不到任

何烟草广告，而且
在商场、商店甚至
小杂货店，竟看不
到香烟踪影。导游
小姐还说香烟不能
整条出售，只能一
包一包购买，如果
谁卖给未成年人，
那将罪加一等。这
种苛刻的禁烟制
度，对于一个拥有

/%%%万烟民（全国人口的
三分之一）、世界第二大烟
草市场的国度真不可思
议。据说俄议会下院通过
“保护居民健康免受烟熏
和抽烟后果”的法律，并于
0%+1 年 $ 月 + 日起全面
执行，效果眀显。

也是在旅游大巴上，
这位导游小姐讲了 1%%多
年前俄罗斯最杰出的皇
帝———彼得大帝征收胡须
税的故事。十七世纪前，俄
罗斯错过了文艺复兴与宗
教改革大好时机，仍处于
中世纪时期，在落后的封
建农奴制泥沼里蹒跚，与
发达的英、法、意等国差距
越来越大。彼得大帝于
+$,2年掌握实权，雄才大
略的他要彻底改变俄罗斯
贫穷落后面貌，他微服私
访西欧发达国家，汲取西
方先进的科学技术、治国
方略以及文明礼仪。一年
后彼得大帝回国进行改
革。值得注意的是彼得大
帝的改革，首先是从生活
方式和行为习俗开始。

第一件事就是剪胡

子，他下令全国城乡的男
人不许留胡子。本来俄罗
斯男人历来认为胡子是
“上帝赐与的装饰品”，是
男人仪表堂堂的象征。但
殊不知浓密的胡须既不卫
生又行动不便，俄罗斯还
被西方讥讽为“老人国”，
实在是件丢人的事。后因
阻力太大，彼得大帝也“适
当”作了些让步，留
须可以但必须交税
（每年交 +%%卢布，
这在当时很值钱），
交税后政府发给刻
有“钱收讫”的小铜牌（类
似现在公安局发的狗牌），
外出必须挂在脖子上，以
备警察随时查验。有些富
商贵族嫌小铜牌不雅观，
出门不带，但如遇查验，轻
者罚款，重者强行剪须。久
而久之，俄罗斯男人喜留
胡须的陋习彻底改变了。
彼得大帝还革除传统

的宽袖长袍，提倡进餐用
餐巾，举国跳交谊舞等，营
造高雅、文明的礼仪，以替
代落后、粗鲁的习俗。从

+$2,年起，彼得大帝又在
政冶、经济、军事等各方面
发起声势浩大又严厉无比
的改革运动，彻底改变国
家面貌，使俄罗斯逐渐成
为世界强国。

管中窥豹可见一斑，
从彼得大帝的禁蓄胡须到
普京总统的禁烟法令，严
厉而又强硬，甚至有点不

近人情，不计后果
（俄罗斯目前状况，
多么需要高额烟草
税收收入），从中可
以领悟到俄罗斯法

律的权威性、严肃性，俄罗
斯人民对法律的敬畏性，
我想这恐怕就是俄罗斯之
所以成为一个伟大民族的
根本。

七夕宜为!珍情"节
何鑫渠

! ! ! !近些年来，我们不但引进了外国的“情人节”，还把
中国两个有情人节文化因素的的节日———农历正月十
五的元宵节、七月初七的七夕节当成“情人节”了。

七夕，民间本有织女和牛郎传说：牛郎父母早逝，
只有一头老牛相伴。美丽的七个仙女到人间河中沐浴，
并在水中嬉戏。老牛给牛郎出计，娶到了最小的七仙女
做妻子。婚后，牛郎织女男耕女织，相亲相爱，生活得十
分幸福美满。此事被玉帝和王母娘娘知道后，他们勃然
大怒，并命令天神下界抓回织女。牛郎回家不见织女，
乘风追去。眼看就要追上，王母娘娘心中一急，拔下头

上的金簪向银河
一划，昔日清浅
的银河瞬间变得
浊浪滔天，牛郎
再也过不去了。

从此，牛郎织女只能泪眼盈盈，隔河相望。天长地久，玉
皇大帝和王母娘娘拗不过织女牛郎的真挚情感，准许
他们每年七月七日相会一次。相传，每逢七月初七，人
间的喜鹊就要飞上天去，在银河为他们搭鹊桥相会。
为天上织女与牛郎在每年农历七月初七的夜晚一

会所感动，宋人秦观有“鹊桥仙”词赞誉3“金风玉露一
相逢，便胜却人间无数”，“两情若是久长时，又岂在朝
朝暮暮？”但我总以为如把农历七月初七当做情人节，
实在是带有悲剧色彩的情人节。
当今社会，束缚男女爱情的封建礼教不再存在，地

球变成了一个村。通讯、交通发达，在世界主要城市之
间的情侣一天之内就可见面以解相思之情；许多人将
感情也带入了快餐的时代。如把七夕当作情人节，撇开

其带有悲剧因素不妥外，
照我看，实在有提倡滥情
之感。相反，将七夕当做珍
情节，更符合七夕原意，也
更契合当今社会现状，提
倡人间美好爱情之意！

林佐明
封锁线上设哨卡

（三字安装术语）
昨日谜面：不再提问

（二字股市用语）
谜底：收盘
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